



LAURAK-BAT

REVISTA DE LA SOCIEDAD VASCONGADA DE MONTEVIDEO

LAURAK-BAT

Montevideo, Junio 16 de 1882.

Disculpa

Debido a un olvido involuntario no le dimos publicidad antes de ahora, a la interesante biografía del ilustre patrio bascongado Exmo. Sr. D. Estanislao Urquijo...

Esta produccion nos fué remitida por uno de nuestros mas apreciados y entusiastas consocios, a quien le suplicamos por medio de estas lineas se sirva disculpar aquella falta...

H. A.

EXCELENTISIMO SEÑOR D. ESTANISLAO DE URQUIJO.

Con motivo del convenio celebrado en Madrid para la conversion de la deuda, La Ilustracion Española y Americana trae a la memoria los merecimientos de los tres personajes que mas directamente han intervenido en el feliz éxito del referido convenio.

«Posee una cuantiosa y honrada fortuna, dice La Ilustracion Española y Americana, y esa fortuna, que el Marqués de Urquijo presenta como recompensa de perseverantes afanes, es un bien para la enseñanza de la niñez y para el sostenimiento de la ancianidad desvalida.

«Feliz el acaudalado banquero que, habiendo llegado a tal altura, no olvida y se preocupa de la suerte de los hijos del trabajo! El Fomento de las Artes y el magisterio español deben estar profundamente reconocidos a la generosidad de D. Estanislao de Urquijo.»

Nosotros omitimos aquí los demas títulos y preeminencias a que se refiere La Ilustracion, que le han valido al señor Urquijo su gran posicion social y otra clase de servicios que haya podido prestar...

Es por sus nobles afectos, su amor al suelo natal, su caridad inagotable y su pasion por los pequeños y necesitados que vamos a dar a conocer a nuestros lectores al patrio bascongado Sr. Urquijo...

FOLLETIN

12

CUENTOS VULGARES

Por J. C. y G.

(Escritos para el LAURAK-BAT de Montevideo.)

—Hablad, caballero, añadió Ignacio con una emocion que traicionaba su vivo anhelo: una palabra vuestra puede hacerme el más venturoso o el más desgraciado de los hombres.

Don Ramon se levantó, y tomando a su hija de la mano, contestó afectuosamente:

—Si la señorita de Garay acepta el partido que la ofrecemos, su madre y yo aprobaremos su eleccion.

—¿Garoy?... exclamaron a un tiempo sorprendidos Ignacio y su madre. ¿No os llamais Garate?

—Ese es un nombre supuesto, que la desgracia, ó mejor dicho, la vergüenza de mi triste posicion me

quer, en El Oasis ó sea Viaje al País de los Fueros.

Don Estanislao de Urquijo nació en Murga, de la hermandad de Ayaka, en el año de 1811, siendo sus padres don Manuel de Urquijo y Da. Maria de Sandaluce. No habria cumplido seis años, cuando sus padres le mandaron al vecino valle de Llodio a casa de unos parientes, para que en aquella escuela aprendiera las primeras letras...

No hay por que advertir que los nuevos y estensos horizontes que al jóven Urquijo se le abrieron en la corte, desarrollaron sus grandes facultades intelectuales y morales y le convirtieron en uno de los mas reputados hombres de negocios de España...

«Previsor, prudente, sóbrio, de un golpe de vista admirable, de una penetracion intensa, y con un verdadero y superior talento, sereno, práctico y conocedor del corazon humano y de la sociedad en que vive y de las pasiones contemporáneas, que no tienen asilo en su noble pecho, el Sr. D. Antonio de Urquijo—dice el ilustrado D. Ramon Ortiz de Zárate...

Lo que el Sr. Urquijo ha hecho por este valle, donde pasó su niñez, prueba no solo sus buenos sentimientos, sino su inteligencia para hacer productivo su espíritu de caridad. Este espíritu lo puso ya de manifiesto el Sr. Urquijo despues de la primera guerra civil, prodigando toda clase de auxilios al lugar de Murga, su pueblo natal...

El gabon ó Noche Buena es la gran fiesta en el solar bascongado. La noche buena de Navidad, de tan grato recuerdo en toda la cristiandad, es para el pueblo euskaro de gran veneracion, y un besugo y una pescada constituyen para esos montañeses frugales y sencillos, el banquete mas apetecible y querido...

lizo adoptar jefe de una de las mayores oficinas de los ferro-carriles andaluces y cesante hace diez años, me vi forzado a dedicarme a las mas humildes ocupaciones, hasta la de copista a tanto el pliego, para mantener a mi familia. En Madrid, donde no soy conocido, oculté facilmente mi infortunio...

En esta estremidad, Cándida inspirada por la prudencia, escribió a una amiga que tiene en Santander: esta le proporciono colocacion en un colegio de niñas y... ya sabeis el resto, ya sabeis cuán valerosa y digna, se ha mostrado en los dias de dolorosa prueba a que nos sujetó el Altísimo.

Su trabajo no proporcionó el bienestar y la vida; su amor el único consuelo que nos era dado disfrutar: ella ha sido a la vez nuestro sosten, nuestro orgullo y nuestra alegría!

—Y ahora, caballero, repuso la marqueza dirigiéndose a Garray, podrá Cándida resistir a nuestro

que no pueden aspirar a placer tan incoherente. Sin embargo, para estas familias existen aquí personas caritativas que tienen arranques como el del señor Urquijo. Dicho señor dispuso distribuir trescientas colaciones, compuestas de cada una de un besugo, una bacallada de tres libras, un azumbre de vino y un pan de cuatro libras...

Pensó el Sr. Urquijo en crear en el valle un asilo para alojar y mantener en él a los ancianos desvalidos, que careciendo de fuerzas para continuar trabajando, estaban sin medios de subsistencia. Compró para esta idea un terreno suficiente para la construccion de un hospicio con sus dependencias y acopió los materiales; pero luego le asaltó la duda de si era mejor socorrer a estos desvalidos en sus mismas casas...

Plene tambien establecidos premios a la virtud y dotes para fomentar el matrimonio católico, cimiento de las familias, de los pueblos y de las naciones. En el valle de Llodio concede anualmente ocho dotes a los jóvenes de ambos sexos que mas se distinguen por sus virtudes...

Ademas de estas limosnas, el Sr. Urquijo entrega cinco ó seis mil reales anuales a la Junta de Caridad de esta villa, para que los distribuya segun las necesidades del momento. Y esto solo para los casos ordinarios, pues en los extraordinarios acude tambien con limosnas que tienen el mismo carácter.

Para fomentar la agricultura distribuye premios de importancia a los labradores que mas se distinguen en el cultivo de la tierra, en la cria de ganado y en el cuidado y fomento de los arbolados, y con el mismo objeto de fo-

deseo? ¿Será tan cruel que nos prive de la satisfacion de pagar la deuda que mi hijo y yo hemos contraido con ella.

—Responde, Cándida, dijo con afabilidad don Ramon.

Nosotros solo anhelamos tu dicha y cualquiera que sea tu resolucioin, sabes de auteman que tu voluntad es la nuestra.

Padre mio, madre mia... hablad por mí, contestó la encantadora joven cubriéndose el rostro con las manos.

—Pues bien, hija mia, sé para tu esposo lo que fuiste para tus padres... Caballero, Cándida es vuestra.

El marquez quiso hablar, y la voz espiró en su garganta.

—Hija mia... exclamó la marqueza abrazándola, llamáme tu madre!

—Madre mia, murmuró Cándida inclinándose respetuosamente y con el melar de voz mas dulce y seductora que ha salido jamás de los virginales lá-

mentar la agricultura ha establecido un pósito de semillas en Llodio.

En Mayo de 1870, se verificó en Llodio, con asistencia del Diputado general de Alava y de otras muchas personas distinguidas, la inauguracion de las escuelas públicas costeadas por el señor Urquijo. Dichas escuelas, con todos sus accesorios, ocupan un área ó superficie rectangular que comprende el edificio principal con tres patios, varias dependencias y un sitio destinado para jardín y huerta...

Esta distribucion de la planta ha sido calculada para colocar en el cuerpo central las entradas, habitaciones de los profesores, con otras dependencias comunes al destino del edificio, elevándose por esta causa mas que los dos grupos laterales, que se han destinado para escuelas, ocupando la de cada sexo una de las dos alas ó costados en toda su extension.

Estas, despues de subir una espaciosa escalinata, tiene su acceso ó entrada por el vestibulo central, estando dispuestas cada una de ellas y para los diferentes sexos, en igual forma y disposicion. Distribuyense en una sala de enseñanza de 88 y 1 1/2 pies de largo, con 38 y 1/2 pies de ancho, la que se comunica con otra que sirve para el recreo, de 71 y 1/2 pies de largo con 30 y 1/2 pies de ancho...

De estas salas de enseñanza se pasa tambien a la planta ó piso bajo del centro y en el que se hallan los encierros y comunes, completamente separados para cada sexo, quedando de este modo arreglado el servicio de los niños.

El cuerpo central es el único que, sin contar el bajo, tiene otros tres pisos, y en los que ademàs de las habitaciones del conserje, del maestro y de la maestra, hay una sala destinada a biblioteca en entera independencia de las mismas.

Por último, en prolongacion de esta parte del edificio hay un patio independiente de los otros de recreo de los niños, que sirve de desahogo para las demás dependencias de la casa y en cuyo

hios de una mujer, no de un ángel enviado por Dios al mundo para elevarnos del lodo en que nos arrastramos hasta el trono de luz en que se ostenta: —madre mia! ¿Seréis bastante buena y generosa para concederme, en pago del cariño y del aprecio y gratitud que os tendré siempre, el primer favor que me atrevo a pedir?

—Puedo hoy yo negarle algo? fué la respuesta de la marqueza.

En ese caso, madre mia, os ruego me permitais seguir al lado de los autores de mis dias, pues mi separacion sería, como comprenderéis, muy dolorosa.

La marqueza la interrumpió y volviéndose a la señora de Garay, exclamó: —¿Cómo se conoce la simpajia que hay entre ellos?... Ignacio, me habia pedido ya cien veces lo mismo y se lo he concedido; pero con una condicion... y es que todos continuaremos reunidos, por que a Cándida debo mi felicidad y mi dicha y por que ella me ha enseñado a perdonar!

J. C. y G.

Handwritten notes on the right margin, including 'Sancho Blanco 35' and 'Valladolid'.





